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民國八十三年於交大光電所碩士班畢業的陳司芬學姐，是最早跨進LCD產業的工

程師之一，憑藉著勇於創新、面對挑戰、樂觀進取及不斷自我檢討的工作態度，

其不讓鬚眉的工作能力與績效，受到中華映管的高度肯定，在這清一色由男性主

導的高科技產業當中，更顯可貴。

樂於分享自己的寶貴經驗、真誠對待與關心週遭任何事物的人格特質，充分的展

現在這次的訪談當中。陳學姐於去年又重回交大光電所的懷抱，攻讀博士學位，

這當中的心境轉折，以及過往的人生經歷，就讓我們在陳學姐不絕於耳的爽朗笑

聲中，一起來感受。

個性使然的人生選擇

「在我工作這麼多年後，有一個很深刻的感覺，其實我會踏入顯示器這行純粹

是因為個性。」陳學姐略帶微笑的說道。民國八十一年，陳學姐自成大物理系畢

業，由於對教書不感興趣，也不想從事於半導體的製程整合工作，因此決定繼續

攻讀研究所。當時物理背景的人可以繼續研讀物理 、動機、電機或是光電的領

域，陳司芬陳學姐最後則選擇進入和工程方面相關的交大光電所。

當時陳學姐的指導教授謝漢萍老師剛從美國的 IBM回來交大光電所授課，專

長是光資訊儲存的技術。「那個時候我覺得謝老師做的東西都好炫喔！」陳學姐

回憶道：「謝老師在回國前，他的美國友人建議他可以朝顯示器的領域發展看

看。那時候在學術界只有交大跟清大有在作液晶的相關研究，至於液晶的應用及

色彩濾波器的關鍵技術，都掌握在一些材料廠商的手上。所以學校的著力點均放

和自己競爭

中華映管中央研究所研發設計處處長

──陳司芬陳學姐

陸彥行 採訪撰文
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在原料本身及液晶理

論。而液晶應用只有

交大和成大傅永貴老

師有在鑽研。那時台

灣還不太清楚 L C D

就是電子錶上面那個

小方塊，甚至不知道

那個小玩意兒叫做液

晶顯示器呢！」陳學

姐抿嘴笑道。

「所以謝老師回

國後就在國科會申請

了一個有關液晶顯示

器的小計畫。而光資

訊儲存則是幾個老師

聯合組成團隊，申請

了一個一年兩千萬的大計畫。當時光資訊儲存產業正熱門，所以同學們都是選光

儲存當作論文題目，而我的個性不喜歡和別人一窩蜂地搶，所以我就選這個不顯

眼的顯示器計畫。」

陳學姐略為停頓地繼續說道：「其實這種個性造就了我往後很多的第一棒，

跟我現在能在華映有這樣的成績其實有一點關係。雖然有時會說是運氣使然，但

我覺得在運氣背後難免有個性上的引導，這種個性當然有好有壞，在我身上也不

例外，但無論好壞，這都是為我的人生打開了一條路，所以我才會在這行待那麼

久。」

碩士班畢業後，經由謝老師的介紹，陳學姐進入位於竹北的飛利浦公司做

CRT 的設計部門。在那樣充滿歐美作風的外商公司的文化薰陶下，陳學姐在語文

和做事的方法上，都有豐富的收穫。對陳學姐來說，這為期十個月的第一份工

作，雖然短卻是個很不一樣的經驗。

職場的弱勢族群和初出社會的沮喪

由於陳學姐仍想朝著碩士班研究的相關領域發展，於是轉往已經有液晶實驗

室的中華映管工作。中華映管於民國八十六年和日本三菱公司簽約技術轉移，民

陳司芬學姐提供
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國八十八年開始量產十四吋、十五吋的 TFT-LCD ，成為台灣第一個量產 TFT 液晶

顯示器的公司，到八十九年就開始規劃四代線廠，「這個產業真的衝很快，我們

沒有預料到廠與廠之間的時間間隔這麼短！」陳學姐表示。

那時陳學姐在華映的光電處工作，當初是一個純研發的單位，裡面有不少女

孩子。陳學姐苦笑著說道：「我們最可憐的一件事就是身為女孩子了。當時光電

處很多人被分出去到各工程、生產⋯部門去接受新的挑戰，公司雖然沒有明文規

定，可是在分配單位時這群女生全部被集中在設計部門。我想那個年代，大多數

公司的主管觀念上覺得女孩子比較不適合進工廠。」

「其實這些女孩子都受過高學歷教育，尤其在我們那個年代，女孩子讀理工的

很少。事實上，我們除了體力比較差之外，在工作能力上與其他同事並沒有什麼

不同，可是無論如何那時候的大環境就是這樣，」陳學姐無奈的說道。

「不是設計部門不好，是整件事的過程讓人感覺不好！因為有些女孩子的專長

或能力不應因為性別的關係而有所侷限，沒有人願意被貼標籤，我們希望工作權

是均等的。如果女孩子只能被侷限在這個單位，那她們施展抱負的機會又能有多

少？在當時或多或少也造成我們這群女生心理上的不平衡！」

陳學姐繼續說道：「除此之外，社會價值觀對男女的責任要求也不盡相同，

女孩子在結婚後，家庭和工作之間往往得要選邊站，當然也有人能兼顧得很好。

而上司是否能以公平的態度去評量女性工程師也是關鍵，以我自己的例子，直到

我當上經理後，全 TFT 事業部也只有三個女性經理，這當中我是最晚升上經理

的。我們每個人都有超過五年的工程師資歷才得以升上副理，繼而升上經理。這

當中不只要看機會，而且在專業領域方面的表現要非常突出，才有機會升上來。」

談到是否會因為性別上的弱勢而感到沮喪時，「的確曾經有一段時間情緒很

低落！」陳學姐神情認真的說道：「出社會前沒有那樣強烈的感覺。我從小唸書

就很順，讀很好的學校，成績也很優秀。進入研究所後，老師處處都肯定我的表

現。所以在這樣的狀況下，很少感受到性別上的差異，直到出社會後才會了解它

的遊戲規則。『自我要求高，用高標準比較別人和我自己，無法用平常心看待⋯』

就是我剛進入職場的心態。

一開始當然被現實一棍子打在腦門上，打得我眼冒金星，很沮喪，似乎怎麼

努力也沒有用！那時我完全不明白為什麼會這樣，只覺得一輩子再也不要把心思

放在工作上了，我否定任何事情，無法了解自己生命存在的價值。到最後，這種

困頓的心情甚至讓我生了重病，在很短的時間內體重降到只有四十一公斤，常常

感到頭暈，走路搖搖欲墜，彷彿遊魂似的，」陳學姐接著笑道：「現在回想起
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來，那時的我真的是很傻！」

隨時正視自己的缺點

陳學姐從工程師到現在的研發處處長只花了短短四年，大部分人看到的都是

最後絢麗的光環，但其實當中一步一步辛苦累積的過程，與心境上的調適，才是

陳學姐希望和我們分享的。

和她聊到蛻變的契機時，「這對我來說感觸很多，真的一言難盡！」陳學姐說

道：「一方面是公司的文化在改變，二方面公司開始真正作研發給我一個機會，

三方面是投入這個行業的女孩子的比率增加了，不過我覺得不完全是因為這個職

場的文化的問題。」

「在那段心情極度低落的時候，我抱怨主管，抱怨這個公司，抱怨這個職場環

境，我誰都抱怨到了，就是沒有抱怨到自己。可是靜下心來想：『難道我自己都

沒有問題？』剛做專案的時候，為了要豎立權威性，姿態很高，也很好強，常會

有跟別人一較長短的心態。由於處處想表現出自己完美的那面，所以很容易就故

意忽略不想做或是不拿手的事情，這樣的我永遠不會進步！在飽嚐痛苦之後，我

終於體認到，和『別人競爭』以及和『自己競爭』的差別。」

陳學姐進一步說道：「我覺得我心態上最大的改變就在這裡，一面檢討自

己，然後慢慢的去調整自己的做法。剛開始心裡當然很痛，人要在第一時間勇敢

面對和承認自己的缺失真是困難，大多人故意在問題外圍閃躲，其實早已看到問

題核心了，只是眼光不想放在上面罷了！為了不想繼續原地踏步，所以我必須面

對隱藏在個性和長久習慣下的那些缺點，並時時提醒自己不再犯；遇到問題發生

不能先怪別人，而是先檢討自己！」

「可是我後來發現一個很有趣的現象，就是當我找到一個盲點，然後面對它，

告訴自己以後不能再犯。剛開始偶爾還是會再犯同樣的毛病，不過因為心裡面已

經有必須調整的想法，所以再犯所造成的傷害就不會那麼嚴重。慢慢地犯同樣毛

病的頻率越來越低，最後這盲點就消失了！接著，就發現自己的學習曲線越來越

短，找自己問題點的速度越來越快，跨越的速度也更快，當你跨過它後，發現得

到的回饋遠大於面對時遭受的心理掙扎和痛苦時，正視自己就不再是件令人畏懼

的事情了。」

陳學姐開心的說：「你會發現跟自己找碴變成一種樂趣，就像尋寶遊戲一

樣，每找到一個缺點，克服它，後面就會得到更好的東西，什麼好東西我不知
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道，可是應該有。當你抱持這種感

受和探索自我的心態，就不會覺得

面對自己有痛苦，習慣之後反而變

成一個很有用的自我檢測機制。如

果遭受到別人的打擊時，一定先檢

討自己。為何別人能打擊到我？我

做了什麼讓別人要用這種方式對待

我？我不能改變對方，可是我可以

調整自己。」

對於陳學姐來說，只有藉由改

變自己、檢討自己，才能讓她做事

情快樂又不生氣。每日三省吾身，

反求諸己，遇到不順遂的事，則抱

持著正面積極的想法：「好啦，事

情應該就這麼糟了，明天應該不會

再爛下去了，如果明天還是繼續變

爛，那至少離最糟糕的情況又接近

了一步，苦難將要度過。永遠保持

樂觀，就永遠有機會翻身。」在適

度的轉換態度與心情之後，陳學姐

的人生也開始變得精采和充實。

擁抱挑戰，創造機會，熱愛自己的工作

在當時無法改變的客觀環境下，陳學姐試圖在原來的工作崗位上去尋找不一

樣的路。當時剛好有個機會，華映的分工很細，但是沒有明確的介面整合系統，

在設計部門和工廠導入量產的過程間需要有人去當橋樑來統合，這樣的人必須要

懂設計和工程，於是陳學姐便去爭取這個工作，「這個事情對我來說很有新鮮

感，既然在職場升遷機會不多，那就做一些不一樣的事情讓工作多一些樂趣，別

人不做的事情一定有它的難度，就當做是個自我挑戰吧！」

陳學姐眼睛發亮地說：「在我看來它是一個系統而非工作，你得要統合兩邊

的人力和工作，在一個沒有明確遊戲規則的地方建構出可依循的規範和準則，讓

大家都願意遵守。」在過程中，陳學姐學習到如何溝通和協調，如何做一個公平

陳司芬學姐提供
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的仲裁者，整合出大家的想

法，安排分工。「其實這種

工作吃力不討好，可是對我

來說卻是收穫豐富，且樂趣

無窮。」

陳學姐之後又配合品質

系統稽核協助「設計管理」的

部分，較新的品質觀念是欲

控制產品的品質，就必須從

起首設計時開始管理。陳學

姐抱持著「凡走過必留下痕

跡」的簡單概念，亦即「P-D-

C-A」的觀念(P l a n - D o -

Check-Action)一步一步去整

理各種相關的記錄，「後來品質稽核到RD 的部分，只要是我導入量產的機種就會

被拿出來作範本！」陳學姐得意的說道。「我又開始動腦筋，怎樣建立一個輔助

平台來做產品面的管理，以及提升專案進行效率，強迫將新產品的相關資料歸檔

以及版本的控管。由於當時公司並沒有這方面的觀念，所以我必須自己規劃，請

廠商幫我做Demo 系統，並到各單位去推銷自己的理念，因此也找到很多和自己理

念共通的伙伴。」

「一切規劃就續之後，我就向產銷處處長爭取在每月高階主管都會參與的產銷

會議結束前，向他們做我的成果報告。我運氣實在超好！」陳學姐笑著說道：

「高階主管們居然都願意留下來聽我的報告！我不但做現場的系統示範，還把不容

易說明的部份做成影像檔邊放邊解釋，眾主管們都對系統充滿興趣並跟我熱切的

討論。這對我來說當然是大成功啊！於是公司最後決定，正式組一個團隊由 RD主

導來規劃並執行這個計畫，半年後評估完成，八個月進行系統建構並上線，這真

的是很好玩的一段歷程！」

陳學姐強調：「我從來沒想過做這件事情是希望別人給我什麼報償，我只是

單純地認為公司導入這個東西應該很有幫助，就算我推動失敗公司不支持了，我

也絕對沒吃虧，反而可以從中學到很多經驗。這樣的想法，讓我後來的工作都能

與興趣結合並樂在其中！一件工作往往不可能由個人完成， team work 的觀念很重

要！我常常會為了計劃去找尋適合的伙伴，並結合他們的專長和能力，然後整合

大家的努力具體地展現，慢慢地越來越多人喜歡跟我合作計畫，當然計劃的成功

陳學姐和她寶貝的屬下工程師 ／陳司芬學姐提供
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率就很高。」

秉持著這種想法與態

度，陳學姐一路從專案副

理、中小尺寸設計部經理

到現在的研發處處長。在

剛創立中小設計部門的前

四個月，陳學姐壓力很

大，每天都在公司待到很

晚，卻仍希望趕快天亮去

上班，因為她認為，只要

享受工作的樂趣和努力的

收穫時，就會很高興的全

心投入，根本不會覺得肉

體上的疲累是痛苦。陳學

姐誠懇的說道：「上天真的對我非常好，祂一直給我新的功課，而且都是循序漸

進的，磨練我的心性，提昇我的智慧，培養處理事情的能力，如果沒有這一路走

來這些階段性的考驗，也不會有現在的陳司芬。」

重回學生生活，分享經驗與傳承

陳學姐於去年九月又重回交大的懷抱，當起了在職班的博士生，對於突然多

了一個年紀大我們很多的陳學姐，我們是既新鮮又好奇。關於這件事情，陳學姐

則是吐著舌頭的笑道：「我會回來唸書只是一瞬間的念頭，然後我就做了。對現

在的我來說，有沒有拿到博士學位，根本和我的職位、升遷、薪資及收入沒有任

何決定性的影響。但是一個人如果能不用為了現實的考量去做一件自己喜歡做的

事情，那不是很幸福嗎？當我回來接觸到這麼多的學弟妹，接觸到這麼多的新老

師後，從中看到了很多事情。然後我開始想，為什麼會有個契機回來唸書？我的

意義在哪兒？」

「在和這些學弟學妹接觸時，很多人會對我很感興趣，於是我發覺我的角色已

經不單純只是學生，而是一個經驗的分享者、傳播者。他們對於外面的世界很好

奇，會想問很多的問題，我就像在播種，把我的經驗和感受的種子，深植於他們

的心田。這個世界即使科技日新月異，任何事物都不斷地在進步，可是人的情緒

紛擾跟三百年前卻沒有什麼太大的改變，會發生的就是那一些，層出不窮，以一

陳學姐賢伉儷／陳司芬學姐提供
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學歷： 交通大學光電所在職博士生

交通大學光電所碩士

成功大學物理系學士

現職： 中華映管中央研究所研發設計處處長

專長： TFT面板光學設計、CF設計、專案管理

個類似的型態不斷重現。」

「所以我希望透過和學弟妹們互動，釋放出一些想法和觀念去感染他們。也許

學弟妹們暫時不會有深刻的感受，可是我說的話，或多或少都會在那們的心底深

處留下印象。將來有一天在外面工作，碰到難關或是受到挫折時，希望他們會想

起來，曾經，可能不記得誰說過的，可是記得這樣的一段話、一個觀念、一種想

法，能幫助他們快點跳出那些難以承受的挫敗。我覺得這就是我回來交大唸書最

重要的目的和意義之一。」陳學姐這一席話，也讓我馬上感受到在陳學姐身體裡

不停流動的熱情澎湃！

呈現真實的自己

最後，陳學姐誠摯地說：「經歷過了這麼多，我終於看清一件事情。在人生

的歷練上，如果沒有把自己處理好，反而把目標放在那些被追求的事物本身，人

是不會得到什麼真正成就的。

你是什麼樣的人，就該呈現什麼樣子，每個人的魅力都是正面的，一定可以

影響別人並創造出自己的價值，絕對不會因為你的性別而有任何差別，不需要刻

意扭曲自己去迎合別人的期望。應該呈現真實的自己，有自己的中心思想，然後

去做你應該做、喜歡做的事情。因為每一個人都有與生俱來的立足點，而我們唯

一能做的，就是展現自己的優點，然後把它發揮到極致。」

在兩個小時的訪談當中，陳學姐不疾不徐，侃侃而談，真誠而熱情地分享她

的人生經驗，讓我深深的感受到司芬陳學姐對於生命的熱愛和世人的關懷。陳學

姐那充滿陽光和親切的笑容，更是讓我對於未來挑戰的堅定信心。陳學姐在往後

三年仍會在學校繼續研讀博士班，我想一定還有很多機會能和陳學姐分享她更多

更有趣的人生故事。


